

Institut für Allgemeinmedizin



| | | |
|---|---|-------------------------------------|
| Projekttitle | Frühe Protagonisten der Familienmedizin in Deutschland | |
| Forschungsbereich | Versorgungsforschung | |
| Studientyp, Design | Qualitative Studie; Stichworte: Hausärzte, Familienmedizin i.d. Hausarztpraxis | ISRCNT-NR. |
| Projektbeschreibung | <p>Hintergrund: Familienmedizin ist integraler Teil der Allgemeinmedizin. Ihre Wurzeln reichen bis in die späten 1970er zu Frans A. Huygen. Er formulierte die These „Die Familie als Einheit ist der Patient“. Die gesellschaftlichen Um- und Aufbrüche der damaligen Zeit schlugen sich auch in der Allgemeinmedizin nieder. Neue Ansätze für die Praxis von Allgemeinmedizin wurden gesucht und erprobt, in denen familienmedizinische Aspekte eine wichtige Rolle spielten.</p> <p>Fragestellung: Laut Zukunftspositionen der Deutschen Gesellschaft für Allgemeinmedizin und Familienmedizin (DEGAM) ist die „Familienmedizin [...] eine wichtige Aufgabe in der hausärztlichen Versorgung“. Das Institut für Allgemeinmedizin hat sich zur Aufgabe gesetzt, die Familienmedizin in Forschung und Praxis zu stärken. Dazu ist es wichtig, ihre Entwicklung zu kennen und aus den damaligen Erfahrungen für heute zu lernen. Die vorliegende Studie möchte die Erfahrung und das Wissen der damaligen Protagonisten erheben und dies hinsichtlich ihrer Bedeutung für die Familienmedizin heute auswerten.</p> <p>Methode: Qualitative Interviewstudie (Experteninterviews) mit frühen Protagonisten von hausärztlicher Familienmedizin in Deutschland, die die Familienmedizin über Veröffentlichungen, Forschungsprojekte oder Schwerpunkte in ihrer ärztlichen Praxis prägten.</p> <ul style="list-style-type: none"> ○ Durchführung (Stichprobe, Studienorte): ca. n= 9, ggf. weitere Interviews ○ Datenbasis: Audiodokumentierte und transkribierte Interviews ○ Analyse: Qualitative Inhaltsanalyse in multiprofessioneller Auswertungsgruppe <p>Nutzen und Verwendungsmöglichkeit der Forschungsergebnisse: Erkennen des Zusammenspiels von gesellschaftlichem Wandel, Medizinsystem und Familienmedizin; aus den Erfahrungen der frühen Protagonisten für die Umsetzung und Weiterentwicklung von Familienmedizin heute lernen.</p> | |
| Projektleitung | Dr. disc.pol. Vera Kalitzkus | |
| Ansprechpartner / Kontakt | Dr. Vera Kalitzkus / vera.kalitzkus@med.uni-duesseldorf | |
| Projektbeteiligte | Prof. Dr. med. Stefan Wilm Institutsinterne Arbeitsgruppe "Familienmedizin" | |
| Kooperation | Intern | |
| | Extern | |
| Projektlaufzeit | 04/2016 bis 12/2017 | Projektstatus: abgeschlossen |
| Projektfinanzierung / -förderung | Aus institutseigenen Haushaltsmitteln | |
| Publikationen | Kalitzkus V, Wilm S. Zurück zu den Wurzeln - Frühe Protagonist/innen der Familienmedizin in Deutschland. [abstract] 51. Kongress für Allgemeinmedizin und | |

Familienmedizin, 21.09. - 23.09.2017, Düsseldorf. DOI: 10.3205/17degam001

Kalitzkus V, Wilm S. Frühe Protagonisten der Familienmedizin in Deutschland – eine Interviewstudie. Z Allg Med 2017; 93 (12): 502–507

Aktualisiert

Dezember 2017, Vera Kalitzkus